



FOTO: Diario del Norte

MANAURE, LA GUAJIRA, 50 AÑOS ENTRE ACIERTOS Y ENCRUCIJADAS

Manaure es un municipio del departamento colombiano de La Guajira, reconocido, principalmente, por encontrarse en él las salinas marítimas más importantes del País; tiene un área de 1.643 km². Cuenta con 9 corregimientos: Aremasain, El Pájaro, La Gloria, La Paz, Manzana, Mayapo, Musichi, San Antonio de Pancho y Shiruria. Manaure tiene una población (de acuerdo a los datos del año 2017) de 112.103 habitantes, de los cuales 48.602 son de la población urbana y el resto es rural, que corresponden a sus 9 corregimientos.

Manaure, desde el punto de vista político, se ha caracterizado como el primer municipio conservador del Departamento, la historia así lo confirma. Es decir, Manaure es el Punto Azul en la península guajira; es el mejor referente que se puede tener de este bello municipio, que en un 80% pertenece a la etnia wayuu.

La economía de Manaure siempre se ha basado en la articulación con la sal; a la comunidad en su

totalidad, le genera nostalgia esos tiempos idos, con Infi Concepción Salinas, donde se les pagaba de manera cumplida y semanal a los obreros y a los empleados de manera quincenal. Manaure transitaba por un camino de prosperidad en épocas pasadas. Existía el trueque de la explotación minera con la mujer Wayuu, así como el transporte (más de 300 camiones) donde se beneficiaban miles de familias manaureras, la tienda del paisano y la paisana y de los alijunas también le dejaba sus ganancias per cápita por la explotación de la sal. Quién no quisiera que volviera esa gran bonanza de la empresa productora de sal. Época de prosperidad de una economía boyante que se notaba por doquier.

¿Cuál es la brújula? El pueblo se pregunta ¿nos ahogamos o naufragamos o seguimos soñando? porque de verdad, Manaure ha estado y ha vivido su propia encrucijada, y se vuelven a preguntar ¿“Y ahora quién podrá salvarnos”? Ellos responden de manera jocosa ¡Será el Chapulín Colorado!



FOTO: Diario del Norte

Después, es por todos conocidos que se crea Sama, (conformada por cuatro asociaciones de las charcas de sal de manera ancestral) quien le entrega en concepción a la multinacional Be Group, por veinte años y que ha incumplido con Sama todos sus acuerdos y nadie dice nada... ¡Nadie es nadie! Como lo indicaba al inicio de esta columna, los traspies que afectan a Manaure en la parte económica son desproporcionados. Por los incumplimientos y la falta de seriedad de Be Group, en el pasado reciente fueron ocho meses de parálisis, donde se afectaron 100 empleos directos que corresponden a 500 familias, más los indirectos, que afectaron a miles de familias, las pérdidas han sido millonarias, tanto para la misma empresa, como para Sama y la comunidad manaurera. En este sentido, se nota un olvido total del gobierno nacional. La cámara de comercio de La Guajira no dice ni Mu, aunque la Asamblea departamental ha expresado su apoyo a Manaure, muy a pesar que el alcalde ha hecho esfuerzos ante el gobierno nacional para solucionar este impasse, entonces, Manaure está al mismo vaivén de las olas de sus hermosas playas. ¿será que las rencillas políticas pueden más que la razón?

Un dirigente expresa “Oh, padre mío, ojalá vol-

viera esa época” y remata el mismo dirigente con esta sentencia “¿Será que a Manaure solo lo ven en épocas electorales?” El mismo dirigente finaliza con esta expresión: “exhorto a los manaureros de bien a que conjuntamente nos unamos para salvar a este pueblo, que está a orillas del mar Caribe” y con este presagio ¿“entonces cual es la vaina con nuestro pueblo”? y yo emulo a Adanies Díaz, el trovador insigne, quien fuera el esposo de una manaurera como Claribeth Ortiz Ibarra, en unas de sus canciones ¿“pueblo mío, por qué te quieres acabar”?

Es bueno reconocer las gestiones que adelanta su alcalde Jhon Pimiento Jusayú, en bien de Manaure, es un alcalde muy activo y el hablar a la perfección el dialecto de su etnia wayúu le favorece mucho con sus comunidades, que en el 90 % son indígenas y les llega con soluciones donde puede y con iniciativas de salir de este subdesarrollo alarmante de Manaure. El gobernador Jairo Aguilar Deluque y la gerente de Esegua Andreina García también han estado con las pilas puestas en el tema del agua y ya en la comunidad de Manzana se inauguró y se puso en funcionamiento una planta de osmosis inversa, para calmar la sed de esta comunidad y otras obras que ya están bien adelantadas para continuar cumpliendo la palabra.

El gobernador, con su reciente visita a Washington ante la OEA, con la ayuda internacional del BID ya ha logrado el apoyo para calmar la sed de los guajiros, para crear el Fondo Nacional del Agua como una necesidad sentida y el viernes 25 en Cali ante la COP16 expuso esta gran iniciativa que es la solución para el agua en La Guajira.

Hoy ese papel lo está cumpliendo Esepgua con su gerente Andreina García Pinto de manera excelente generando los mejores resultados en materia de agua potable y el pasado jueves 24 de octubre con el gobernador Jairo Aguilar Deluque, el viceministro de Vivienda Edward Libreros, el alcalde de Manaure Jhon Pimienta, el diputado Daniel Ceballos, las autoridades tradicionales del corregimiento de La Gloria inauguraron un Centro de Producción de Agua Potable a través del sistema de Ósmosis Inversa, para abastecer a 2 mil personas de tres comunidades del corregimiento de La Gloria, el cual produce

34 metros cúbicos de agua potable diariamente, obra está construida con aportes de la gobernación de La Guajira y el gobierno nacional.

Los 50 años recién cumplidos, como entidad administrativa de Manaure, pone a reflexionar, no solo a los manaureros, sino a la opinión pública regional y nacional, que Manaure, con todo lo que ha contribuido con la economía nacional como es el suministro de gas desde 1975, con el pozo Chuchupa y con la producción de sal con Salinas de Manaure, esté hoy como está. No hay derecho para tanta orfandad y tanta desidia con Manaure y su gente.

Pero veo a un alcalde activo como Jhon Pimienta Jusayú que le cambiará la historia a Manaure, con buenas iniciativas, gestión en bien de su municipio y en especial a su etnia wayuu de donde proviene a mucho honor.



HERNÁN BAQUERO BRACHO

X [hernanbaquero1](#)

@ [hernan_baquero_bracho](#)